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EL MERCURIO 

	

1 	Linea 5 del Metro 
Estima que destruir el ambiente del Parque Bustamante sin 

mejorar otro parece un error imperdonable. 

	

2 	Calidad de la Vivienda 
Considera que las empresas constructoras no responden por la 

calidad de la viviendas. Propone que el Estado sea quien contrate 
a empresas "calificadas e independientes". 

LAS ULTIMAS NOTICIAS 

	

1 	La Huelga de los Jubilados 
Denuncia que el drama de los jubilados civiles "ya pasa por 

indiferencia e inrresponsabilidad para arreglarles la situación 
económica". 

LA TERCERA 

	

2 	Alvaro Corbalán 
Protesta porque "al fin se están dando el gusto los 

marxistas 'renovados' al tener en sus manos a Alvaro Corbalán". 

	

3 	Defensa de Carabineros 
Hace un llamado a los ex funcionarios de Carabineros para ir 

en apoyo jurídico y económico de los ex uniformados que están 
siendo sometidos a proceso por la responsabilidad que les pudiera 
caber en el homicidio de tres personas. 

LA EPOCA 
1 	Lecturas para la Transición 

Lamenta que en este periodo también haya una dimensión 
cotidiana que muestra menos cambios en las actitudes, "con un 
proceso de cierta incorreción". Menciona los insuficientes 
cambios en TVN, el parentesco en la conformación de las 
autoridades públicas y la vinculación de los políticos con 
algunas empresas. 

LA NACION 
1 	Socialismo Democrático 

Critica la intervención de Andrés Allamand en el seminario 
"El mundo en la era post socialista". Observa que hay mucha 
diferencia entre el comunismo implantado en Rusia con el 
socialismo 	democrático que está operando . en varios paises 
europeos. 

DEPARTAMENTO DE 1NFORMACION INTERNA 
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA 



Señor Director: 
La construcción de la Línea 5 del Metro 

tiene estrecha relación con el medio ambien- 
te de un importante sector de la capital. De 

• hecho es indispensable, no sólo por el servi- 
- eio que prestará directamente a los habitan- 

tes de La Florida, Puente Alto y sectores in-
termedios, sino que indirectamente a La 
Granja, San Ramón y La Pintana, un bolsón 

- de pobreza, y esta obra de servicio público fa-
cilitará la inversión privada creando empleo. 

• Desde hace veinte años dicto clases de 
, agronomía en la Universidad de Chile, donde 

además fui decano por un decenio; está en La 
Pintana, por lo que sé de lo que estoy escri-
biendo, y veo en las mañanas la creciente 
cantidad de automóviles que bajan por Vi-
cuña Mackenna, por la favorable evolución 
socioeconómica de La Florida y Puente Alto 

, en el lapso referido. Mis colegas de la Univer-
sidad Católica que deben ir a San Joaquín se-
guramente tendrán la misma impresión. 

En un país que importa el 90 por ciento de 
. • su petróleo, el Metro es una salida lógica en el 
, mediano y largo plazo, frente a un recurso 
. ahora relativamente barato, pero que se aca- 

' - bará. Pero hacerlo atravesar la avenida Bus-
tamante no sólo es un error sino una tontería. 

El crecimiento de Santiago hacia el 
oriente más allá de Tobalaba ha pavimentado 
meticulosamente todas las salidas naturales 
de las quebradas cordilleranas, así facilita de 
forma maravillosa el escurrimiento de aguas. 
Casi diría que se canalizaron las quebradas. 
La carencia de parques intermedios y edifi-
cios con amplios jardines y antejardines con 
adocretos dificulta la infiltración del agua. 

Por tanto, pavimentar el subsuelo de la 
avenida Bustamante impedirá la actual infil-
tración del agua de las lluvias, al crearse una 
especie de tosca en el subsuelo, ello afectará, 

• además, gravemente a la vegetación arbórea 
de una de las pocas avenidas parques de San-
tiago; se deteriorarán los árboles, como ocu-
rrió en el Llano Subercaseaux. 

Hace algunos años, conversando con uno 
de los expertos que estudiaban el tema de 

• origen y destino de los pasajeros, me dijo que 
la Estación Baquedano estaba copada y se 
vaciaba al Metro en Universidad de Chile y 
Los Héroes. Cualquiera que trate de tomar el 
Metro en Baquedano en la hora de mayor 
demanda deberá seguir a pie o en taxi. 

La salida de la línea del Metro desde Uni-
versidad de Chile, donde está hecho el nivel 
correspondiente, permitiría la renovación ur-
bana de Arturo Pral, lo que atraerá inversión , 
privada obteniendo una plusvalía que segu-
ramente amortizaría las expropiaciones queit 

• fuera necesario realizar. Pero destruir el anv, 
, biente de Bustamante sin mejorar otro pa* 

rece un error imperdonable: 
José Garrido Rojas 

Ingeniero Agrónomo 

• 

Línea 5 del Metro 

La Muerte 
Y la Doncella 

Señor Director: 
En "El Mercurio" del lunes 25 de mayo 

aparece una crítica de teatro sobre la pieza 
"La muerte y la doncella", de Ariel Dorfman. 
Entre otras cosas se refiere a la recepción po-
bre que tuvo la obra cuando fue represen-
tada en Santiago, y comenta que tal vez se de-
be al hecho de que hay poca gente aquí "dis-
puesta a recibir una metáfora tan cruda y 
certera sobre un país que es incapaz de co-
nocer la verdad". 

Dejando al lado una realidad psicológica  

casi universal, que muchas personas prefie-
ren no conocer ninguna verdad que les atañe, 
discrepo de la conclusión que Chile es un 
país incapaz de conocer la verdad. La razón 
es otra: Chile tiene una vocación pacífica. Pa-
sare lo que pasare, la gente quiere vivir en 
paz mirando al futuro y no a los aconteci-
mientos que rechazaban en su día. Yo, por 
UDO, había comenzado un relato titulado "La 
noche del imbunche" (palabra última cuyo 
conocimiento debo a Dorfman, el autor de 
muchos cuentos de gran valor literario). Pe-
ro con el afán de unirme a la gran mayoría 
que busca sanar y no abrir las heridas, dejé 
sin terminar lo que estaba escribiendo. 

Una audiencia extranjera puede darse el 
lujo de aplaudir una obra polémica y fuerte 
porque vive desvinculada de la escena de los 
acontecimientos, sin responsabilidad alguna. 
Los chilenos tienen (¿tenemos?) la capaci-
dad de conocer y reconocer la verdad, pero 
antes de la propagación de verdades prefie-
ren la caridad y la reconciliación. 

David M. Billikopf 

Calidad de 
La Vivienda 

Señor Director: 
Está siendo hoy tema de preocupación el 

nivel de calidad de los productos o servicios que 
nos ofrece el mercado, y muy especialmente la 
calidad de construcción de las viviendas. 

Hay que tener presente que las viviendas 
más económicas se construyen en el límite de 
la rentabilidad. Esto se traduce en que las 
empresas constructoras no tienen margen pa-
ra equivocarse ni tiempo para volver atrás 
para reparar algún error cometido por su 
personal. Significa, por otra parte, que las es-
pecificaciones técnicas, por motivos de costo, 
también están en el limite del mínimo acep-
table; en palabras simples, no se especifican 
tres clavos donde podrían ser suficiente con 
dos y, claro, todos suponen que pondrán los 
dos y quedarán bien clavados, hasta que los 
hechos lo desmientan. 

.' Para una empresa construir bien cuesta lo 
mismo que hacerlo mal, dice la teoría al me-, 
nos. ¿Quién responde entonces por la calidad? 
Las empresas, pese a lo que se diga, son cul- 
pables de la mala construcción cuando contra- 
tan mano de obra no calificada y no disponen 
de una buena supervisión propia y voluntad 
de hacer las cosas bien. Estos factores sí que 
influyen en los costos y ganancias de las cons-
tructoras. Luego el Estado, al querer obtener 
muchas viviendas por no demasiado dinero, 
también está introduciendo un factor de ries-
go al no dejar márgenes de utilidad razonables 
en la competencia de las empresas. 

Pero ésa es sólo la cara técnica del pro-
blema. Del otro lado tenemos al Estado, que 
invierte recursos con el fin, social, y a los 
usuarios de las viviendas. Los recursos del 
Estado fueron, son y serán siempre escasos y 
los problemas que -resolver abundantes. De 
esta manera, cada clavo y ladrillo que el Es-
tado ayude a pagar deberá estar muy bien 
utilizado, pues no hay cómo reponerlos. En lo 
que se refiere al usuario, la situación adquie- - 
re dramatismo en particular: ya no es el país, 
sino que ahora es cada familia, que también 
ha hecho un esfuerzo muy grande, la que se 
enfrenta al hecho de no tener los medios ni 
muchas veces tampoco los conocimientos pa-
ra reparar su vivienda, debiendo observar 
consternada cómo ésta se deteriora prema-
turamente. A los pobres les cuesta mucho. 
más defenderse y el hecho de que no existan 
demasiados reclamos no significa, en absolu-
to, que no haya serias deficiencias en gran 
cantidad de viviendas. 

¿Existe solución para el problen 	a 
verdad, sí existe. El Estado puede hac,sa  

pequeña inversión contratando empresas ca-
lificadas e independientes que efectúen la 
inspección técnica residente necesaria y no 
sólo confiar en inspecciones oficiales espo-
rádicas, en los sobrecargados Departamentos 
de Obras de los municipios o en que las bue-
nas empresas constructoras no cometen erro-
res. Aunque pueda parecer paradójico, lo me-
jor que le puede suceder a una empresa cons-
tructora es que le asignen una inspección téc-
nica residente, ya que, de ese modo, estará 
aprovechando recursos profesionales adicio-
nales financiados por el mandante. Y esto por 
una simple razón: es absolutamente efectivo 
que a las empresas constructoras les interesa 
construir bien, pues ésa es su natural voca-
ción y, además, en la práctica les resulta más 
barato al no tener que efectuar reparaciones 
o cargar con el descrédito. 

La necesidad de contar con una buena 
inspección técnica no es privativa de las vi-
viendas económicas. Toda construcción en 
nuestro país debería ser certificada por una 
inspección técnica independiente y profesio-
nalmente solvente, lo que en este caso ten-
dría que ser preocupación de las institucio-
nes financieras y aseguradoras y, por supues-
to, de los adquirentes. 

Como no podría dejar de ser, hay costos 
asociados al incorporar inspección técnica a 
las construcciones; sin embargo, lo importan-
te es saber descubrir los beneficios y luego 
pasar a evaluar la conveniencia o no de adop-
ción de la medida. 

Roberto Ibieta Bacigaluppi ' 
Arquitecto 

¿La Dehesa? 
Señor Director: 
Cuando los vecinos de La Dehesa hemos, 

paulatinamente, conseguido reducir nuestra 
frustración de no haber nacido en Iowa o Ar-
kansas, cuando ya nuestros niños celebran 
Halloween o comiendo pavo brindamos por 
Thanksgiving Day, asistimos excitados a la 
apertura de un mall en nuestro barrio: La 
Dehesa Shopping Center. 

Felizmente, la gran mayoría de los loca-
les comerciales, abandonando antiguas y po- 
co eficientes costumbres criollas, ha bauti-
zado sus establecimientos con nombres tan 
estimulantes como Fresh Market, Blockbus-
ter, Home-Repair, Baskin-Robbins, London 
House... 

Sin embargo, hay quienes aún se aferran 
a superados esquemas. Y con estupor vemos 
locales como "Lápiz-López" o "Librería An-
drés Bello". 

¡Qué costaba llamarlos "Bookstore An-
drew Beautiful" o "Pencil Jones"! 

Paciencia my God. 
Francisco Javier Campos S. 

Educación Media 
Técnico-Profesional 

Señor Director: 
Las precisiones del profesor señor Ed-

mundo Nowodworsky Carmona ("El Mercu-
rio", 23 de mayo, sección Cartas) nos llevan a 
las siguientes consideraciones: 

a) Si uno consulta el capítulo pertinente 
de cualquier tratado elemental de psicología 
general, encontrará una jerarquización gra-
dual continua de la inteligencia humana co-
mo capacidad del individuo, desde los más do-
tados a los menos dotados, incluyendo en los 
primeros a los sobredotados y en los últimos 
a los infradotados. 

En este contexto, la idea "más dotados" 
denota aumento indeterminado del talento  

intelectual y "menos dotados" se refiere a la 
disminución indeterminada de aquél; por 
consiguiente, nuestra legítima aprensión se-
ñalada en carta anterior era válida. 

b) En ningún documento oficial conocido 
del Mineduc de los últimos 40 ó 50 años se 
plantea o se alude siquiera la modalidad téc-
nico-profesional del nivel medio con la carac-
terística restringida de estar al servicio de 
alumnos menos dotados, como desea el pro-
fesor Nowodworsky. 

Tampoco lo aborda en esta forma ninguno 
de nuestros más esclarecidos pensadores de 
esta modalidad educativa: Roberto Munizaga, 
Octavio Lazo, Mario Osses, Martín Pino o 
Hernán Vera. Desconozco la existencia de 
planteamientos de esta especie en la litera-
tura pedagógica internacional (confiable) 
provenientes de países adelantados en edu-
cación y cultura. 

c) ¿Cómo compatibiliza el profesor No-
wodworsky la expresión suya "la educación 
media técnico-profesional es muy importante 
para el desarrollo económico-social de Chile", 
con la limitación de la misma al servicio de 
los menos dotados intelectualmente? 

d) Por otra parte, la proposición del es-
timado profesor con el correr del tiempo pro- . 
duciría una suerte de asimetría desdorosa en-
tre las dos modalidades de la educación me-
dia chilena, tradicionalmente de similar valía 
pedagógica, cada una en su ámbito. Probable-
mente existiría también drenaje de talentos 
desde los liceos técnicos hacia los liceos cien-
tífico-humanistas, en desmedro de aquéllos. 

e) Si hipotéticamente se aceptase el "mo-
delo" de liceo técnico del profesor Nowod-
worsky, los egresados de estos sui generis es-
tablecimientos escolares, por obviedad, no 
podrán optar a ninguna carrera en las uni-
versidades tradicionales nativas. Quedarían 
excluidos. 

f) Tampoco comparto la afirmación del 
numeral 5.0 de su misiva, pues el aspecto for-
mal del trabajo se vuelve cada vez más dife-
renciado, abstracto e inabarcable y ello pre-
supone más y más la existencia de una inte-
ligencia pensante en lugar de una mano eje-
cutante. De este modo, el trabajador actual 
debe poseer las mejores facultades intelec-
tuales —entre varios otros factores deseables—
para satisfacer las exigencias de su puesto 
de trabajo: poder de síntesis y de juicio pro-
pios y una comprensión de los aspectos téc-
nicos lo más amplia posible si se pretende 
que el éxito corone el esfuerzo invertido. 	• 

Mario Oyarzún Gómez 

Peatones 
Señor Director: 
El señor José Manuel Galdames, en su 

carta del 16 de mayo, comenta la muerte de 
un peatón atropellado en el paso bajo nivel 
de avenida Kennedy con Américo Vespucio 
y sugiere que se complemente la Ley del 
Tránsito para regular la conducta del peatón. 

La Ley del Tránsito regula en forma pre-
cisa y clara el tránsito de los peatones. Deter-
mina que la calzada está destinada al tránsito 
de vehículos y animales; que las aceras lo son 
para los peatones y destina una parte de la 
calzada para el "Paso para peatones", que es 
el área formada por la prolongación demar-
cada o imaginaria de las aceras. Lo denomina 
como "La Senda de seguridad" y no admite 
excepciones. En donde hay aceras existe el 
"Paso para peatones". Establece, además, la "lí-
nea de detención", la que debe ubicarse a no 
menos de un metro de él y ante la cual los ve-
hiculos deben detenerse, ya sea por la luz roja 
de un semáforo o, si no lo hay, por la presencia 
de peatones que tienen preferencia de paso, 
que si no se reweta tiene una seria sanción. 

	

Adernál 	ay establece que se presume 

	

la responsa 	Id del conductor que atrope- 

Ila a un peatón en el "Paso para peatones" y 
la del peatón si es atropellado fuera de él. 

Todo puede perfeccionarse y la intensi-
ficación de las campañas educativas son in-
dispensables, pero lo esencial es el estricto 
cumplimiento de la ley, que indica que los 
peatones deben cruzar la calzada por el "Paso 
para peatones". En algunas Comunas de la Re-
gión Metropolitana se han demarcado calzadas 
en las cuales se ha suprimido el "Paso para 
peatones", lo que viola claras disposiciones de 
la ley; constituye un atentado contra la segu-
ridad de los peatones; debilita uno de los es-
casos buenos hábitos de nuestros conductores, 
como es el tradicional respeto de los derechos 
del peatón; entorpece las campañas de educa-
ción y seguridad y entran en conflicto con las 
escuelas de conductores que imparten sus en-
señanzas de acuerdo con la ley. 

Rodrigo García Lyon 
Presidente de la Subcomisión Redactora 

De la Ordenanza General 
Del Tránsito de 1964 

Eticcr Profesional 
Señor Director: 
En carta al Director, publicada el 17 de 

mayo, el vicepresidente del Colegio de Arqui-
tectos de Chile, José A. Gómez Lemus, infor-
ma sobre la imposibilidad de intervenir por 
parte de esa asociación gremial en problemas 
que atañen la ética profesional de sus miem-
bros, por disposición expresa del D.S. 3621 
(1981) que otorga la tuición sobre la materia 
a los tribunales de justicia. 

Contrariamente a lo expuesto por el se-
ñor Gómez Lemus, el Colegio de Arquitectos 
sí ha intervenido en problemas de ética pro- 
fesional con posterioridad a la puesta en vi- 
gencia del D.S. 3621. 

Así, en abril de 1986 el directorio del co-
legio aplicó a un arquitecto, profesor de la 
Facultad de Arquitectura de la U. de Valpa-
raíso, la sanción de expulsión de la orden por 
faltas a la ética profesional. 

Conviene aclarar que estas faltas fueron 
denunciadas por alumnos de esa facultad que 
habían sido sancionados en 1985 por la rec-
toría de la universidad, en base a una inves-
tigación sumaria por actos de violencia y des-
trucción que se cometieron en los locales de 
la Escuela de Arquitectura durante las "pro-
testas de 1984". 

Dicha investigación analizó y falló las 
mismas denuncias estudiantiles que el Cole-
gio de Arquitectos acogió posteriormente. 

El señor Gómez Lemus señala, además, 
que los colegios profesionales deben tener la 
tuición sobre la ética profesional, lo cual 
conlleva la colegiatura obligatoria de los pro-
fesionales, materias ambas que estarían en 
estudio en el Parlamento en una nueva ley 
sobre colegios profesionales. 

Ante los hechos expuestos parece que los 
problemas de ética profesional están mejor 
garantizados en los tribunales de justicia. 

Ahora, en lo que a colegiatura obligato-
ria para el ejercicio de una profesión se refie-
re, nuestra Constitución es totalmente clara 
al respecto: la libertad de trabajo es funda-
mental, los monopolios siempre involucran 
un peligro de totalitarismo, cosa totalmente 
ajena a una democracia plena. 

Nicanor Sotelo 

Las cartas erunadas a esta sección deben estar 
escritas a máquina, tener como máximo dos ce-
rillas y consignar la individualizaciéni completa 
del remitente, incluyendo su número telefonico. 
El diario no puede verificar la identidad del au-
tor y reproduce la indicada por éste. La Direc-
ción se reserva el derecho de seleccionar, extrac-
tar, resumir y titular las cartas, sustrayendose a 
cualquier debate con sus corresponsales. No se 

devuelven /as cartas que no son publicadas. 
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ACCÉSO A LA CIUDAD EN MAL ESTADO.- Esta fotografía muestra el estado en que 

se encuentra el pavimento en la Panamericana Norte con Santa María, uno de los lugares 
más transitados porque constituye un acceso importante a Santiago. Por lo mismo, circu-
lan numerosos vehículos por ahí, y si no se tiene la precaución de reparar el piso a tiem-
po, los destrozos pueden alcanzar un grado extremo, que prácticamente inutilice la calle. 

Para Julio y los Ingenuos 
Señor Director: 

Con Julio Aciares Núñez me he en- _ 
contrado en diferentes partes del mun-
do: en París, confundiéndolo con el 
aduanero Rousseau; en Buenos Aires, en 
casa del extraordinario actor José María 
Langlois, y últimamente en Viña del 
Mar, donde recién habían descolgado 
varios cuadros de Aciares de una expo-
sición que se hizo en el Museo del Mar. 
¡Ahí estabal... 

No conocí en vida al pintor ingenuo, 
pero por diferentes caminos me fui en-
contrando con su vida y su obra, y qué 
razón tienen los del grupo "Los Inge-
nuos", de Chillan, para reunirse en su re-
cuerdo y nombre y todos los años en una 
comida o almuerzo evocarlo y leer 
poemas y trabajos. Es un grupo reducido 
el de Chillan, pero su perseverancia en el 
homenaje dará un día sus frutos, porque, 
ya lo he dicho, así como se invierten 
fuertes sumas en comprar armamentos 
que se oxidan en los cuarteles o arsena-
les, qué tiempo que el Ministerio de 
Educación debió sacar una edición de 
lujo sobre la obra y vida de Julio Acia-
res, porque él sí dejó un legado que tiene 
que ser destacado por su calidad y varie-
dad, ya que pensándolo bien es uno de 
los pocos pintores de jerarquía que tiene 
América-Hispana como legítimo inge-
nuo. 

Pero en nuestros pueblos la cosa es 
así; no existe una comisión especializada 
que destaque los valores auténticos y to-
do está dominado por superficialidades 
que no conducen a ningún reconoci-
miento valedero. Hace poco, aquí donde 
vivo, pasé al anochecer por la plaza del 
pueblo que la hicieron en una hondo-
nada y, no obstante ser hermosa, no la 
visita práctica mente nadie y rodeado de 
la soledad permanente me paré medio a 
medio de ella y a todo pulmón canté La 
Canción Imposible... Esa que empieza: 
"Con fe, lo imposible soñar"..., y cuando 
terminé, de un árbol alguien aplaudió... 
Es lo que ha pasado con el firme pintor 
ingenuo Julio Aciares. Cantó a todo pul-
món en una plaza que se llama Chile y 
un grupo pequeño de admiradores que 
escuchó su canción sigue aplaudiendo 
todos los años, hasta que un Ministro de 
Educación se preocupe de él o un me-
cenas se decida a publicar las obras com-
pletas de Aciares y su biografía, la bio-
grafía del increíble autodidacta que fue 
el pintor Julio Aciares Núñez, entonces 
aparecerá en conjunto toda su maravillo-
sa obra para prestigio de Chile y de to-
dos los que tuvieron fe en él como artista 
y como ser excepcional por lo que sabía 
de filosofía y por su carácter generoso y 
risueño que supo respetar a todos los se-
res. 

Silvia Ríos hizo su memoria de prueba 
para recibirse en la Facultad de Bellas 
Artes sobre la pintura de Julio Aciares y 
queda Mario Ferrero, fino poeta, que co-
noce su vida y su pensamiento, para sa- 

caz adelante la obra completa sobre 
Aciares, pero alguien tiene que financiar 
tan importante trabajo; es cuestión de 
ponerse en marcha y hacerse asesorar 
por Alicia Madrid viuda de Aciares, que 
proporcionará todo lo que les puede fal-
tar. ¡Adelante, Ingenuos, aún es tiem- 
Pot-- 

Jenaro Gajardo Vera 

Nota: El día 12 de mayo se cumplieron 
12 años del fallecimiento del pintor Julio 
Aciares Núñez. 

La huelga de los jubilados 
Señor Director: 

El problema o drama de los jubilados 
civiles ya pasa por indiferencia e irre1-77  
ponsabilidad para arreglarles la situa-
ción económica, porque los señores par-
lamentarios, ya sea, de la Concertación o 
de derecha, nos consideran personas de 
tercera categoría. Por lo tanto, los jubi-
lados civiles declararemos la "Huelga de 
Votos Anulados" en estas elecciones de 
concejales, poniendo al voto la palabra 
"jubilado", para ver si así nos toman en 
cuenp los señores politicos en general, 
considerando las siguientes razones: 

La no devolución del 10,6 por ciento, 
descontado por la dictadura desde el año 
1985. El descuento del 7 por ciento del 
sueldo, el que no va en su totalidad al 
Fondo Nacional de Salud (Fonasa), para 
así lograr una mejor atención, y aún 
más, deberían liberar a los jubilados ma-
yores de 70 años de este descuento. 

Si los parlamentarios o ministros di- 

cen no tener recursos económicos, ¿có-
mo se explican sus sueldos y viáticos mi-
llonarios, o los $ 350 por voto que debi-
damente les rechazaron; o un premio na-
cional de periodismo de 5 millones y un 
sueldo de 130 mil pesos; como también 
un sueldo por derechos humanos consis-
tente en $ 130.000, que quizás podrían 
justificarse? Pero ¿cómo se justifican los 
$ 100.000 diarios que recibieron como 
"viático" los numerosos parlamentarios 
que se fueron de naseo a la Exposición 
de Sevilla? ¿Cómo un país como el nues-
tro gasta 12 millones de dólares en el 
montaje de un pabellón en Sevilla, cuan-
do un jubilado que llega a recibir un 
sueldo de $ 65.000 le rebajan ahora la 
asignación familiar de $ 1.370 a $ 1.000? 
¿Acaso consideran que este sueldo es 
muy alto? 

Es por estas razones que los jubilados 
civiles y sus familiares tienen que defen-
der sus derechos en esta elección con es-
ta huelga de votos nulos, porque no tie-
nen otros recursos como los empleados 
civiles que pueden hacer huelgas y paros. 

Creemos que es de justicia moral que 
los parlamentarios remedien la situación 
financiera a estos chilenos eternamente 
postergados. Estos arreglos debieran 
producirse antes de las elecciones presi- 
denciales y parlamentarias, porque de lo 
contrario se habrá muchas y desagrada-
bles sorpresas en estas futuras eleccio-
nes, como ya le sucedió a un candidato 
presidencial. 

Homero A. Cabezas 
La Serena 

Operación "Frazadas" 
Señor Director: 

Cierto es aquello que el mundo se en-
cuentra lleno de buenas intenciones, pe-
ro también es cierto que nada ganamos 
con esto, si sólo permanecen en las arcas 
de las ideas que no se realizan. 

Pronto llegará el frío y cruel invierno y 
son muchos los cientos de necesitados o 
indigentes, que aún permanecen a plena 
intemperie a la espera de que se les pro-
porcione un poco de calor para sus dé-
biles y desnutridos cuerpos; ¡y no por to-
do puede pedírsele que venga del Es-
tado!. 

Son los más pobres de la sociedad, los 
abandonados del destino que día tras día 
duermen en las plazas y calles, a la es-
pera de que alguien de buen corazón les 
tienda una mano con ayuda. Son los que 
ya han perdido la esperanza y la fe en 
Dios; para ellos una mañana llena de fe-
licidad nunca llegará, salvo que paradó-
jicamente se produzca un milagro, y ese 
fenómeno naturalmente sólo lo podre-
mos hacer nosotros mismos, con un poco 
de caridad hacia los demág. 

Estoy cierto que de existir en el pre-
sente la persona del Padre Hurtado, no 
descansaría un día, golpeando de puerta 
en puerta para pedir la ayuda necesaria 
para estas personas desamparadas de la 
sociedad. 

Para estos días, propongo uno más 
que sea "el día de la frazada", para ayu-
dar al Hogar de Cristo en su campaña 
futura de protección para los desampa-
rados. 

Se lo agradecerá simbólicamente el 
Padre Hurtado (Q.E.P.D.) y junto a él 
podremos decir con alegría y amor hacia 
el prójimo: "Gracias y contento, Señor, 
contento". 

Mario H. Reyes Reyes 

$ 20.000 a la 
mejor noticia 
de la semana 

Numerosos son los lectores que se han 
adjudicado el premio a la noticia de la se-
mana. 

Porque el incentivo resulta muy inte-
resante y los llamados telefónicos se mul-
tiplican en nuestra redacción. De todos 
ellos, seleccionamos el que resulta más 
útil para nuestro trabajo periodístico — 
en lo posible una exclusividad— y lo pre-
miamos con VEINTE MIL PESOS! 

Usted puede ser el próximo ganador. 
Sólo basta con que apenas presencie o se 
entere de algún hecho de importancia in-
formativa, nos avise al teléfono 2287777, 
anexos 616, 375 o 370. Recuerde que los 
segundos son preciosos en el periodismo: 
llame sin pérdida de tiempo y entregue 
los mayores antecedentes posibles. ¡Bue-
na suerte! 



LA TERCERA 

artas al director 
Alvaro Corbalán 

Señor director: 
Al fin se están dando el gusto-los marxistas "renova-

dos" al tener en sus manos a Alvaro Corbalán. ¡Cuánto 
lo han calumniado! ¡Cuánto lo han perseguido!, todo 
por ser adepto al régimen anterior. ¡Ese es su pecado! 
ser nacionalista, amante de su patria y haber combati-
do al comunismo. 

Luz M. Vera M. 

Reconocimiento a microbuseros 
Señor director: 
A través de la presente me dirijo a usted para agra-

decer a la Asociación Gremial Metropolitana de Trans- 
't porte de Pasajeros, que por intermedio de su prestigio- 2.1  

1 

 so diario ("La Tercera en Acción") ayudó a mi hija que - 
tenía problemas para ir a entrenar por falta de dinero. 

El día 11 de mayo pasado, el señor Pedro Reyes, 
encargado de Relaciones Públicas de la entidad, muy 
gentilmente proporcionó a mi hija un pase libre que 
soluciona en gran parte la situación. Por ser nosotras 
personas de escasos recursos me cuesta mucho que 
ella siga practicando "patín carrera", deporte que 
demanda un alto costo, pero esta acción me incentiva , N 
para seguirla apoyando. 

Personas como ustedes son muy importantes para 
que nuestros niños ocupen su tiempo en algo útil y que 

4 además les brinda tantas satisfacciones, y a mí, un 
' gran orgullo. Creo que mi hija lo merece. Ella es una ,1 
g chica muy esforzada; su promedio de notas es 6,9 y en 
1 materia de deportes siempre figura entre las tres mejo- 

res. 

Teresa Soto Ríos, 
Santiago 

Defensa de Carabineros 
Señor director: 
El suscrito, sargento primero de Carabineros (R), se 

•dirige respetuosamente a usted, con la finalidad de 
.publicar, si lo estima necesario, un llamado a todos los 
,ex. funcionarios de Carabineros de Chile, y en especial 
la los diferentes círculos de ex miembros de esa noble 
'institución, para ir en apoyo jurídico y económico de los 
l'ex uniformados que están siendo sometidos a proceso 
!parla responsabilidad que pudiera caberles en el homi- 
cidio de tres personas. 

El suscrito integró durante 18 años la institución 
Carabineros de Chile y conoció personalmente a varios 
de los señores jefes, oficiales y personal a contrata, y 
de ellos tengo muy buenos recuerdos, como por ejem- 
plo: 

A. El coronel señor Guillermo González Betancourt. 
Siendo capitán, fue mi jefe directo en la 261  Comisaría, 
y de él recibí una excelente instrucción policial, además 
de orientarme sobre mi vida personal, la que no estuvo 
en buen pie en los años '76 y siguientes, debido a pro-
blemas familiares, y que el capitán señor González 
solucionó en gran medida. 

B. El capitán señor Andrusco, lo conocí como subte- 
niente en la unidad antes nombrada y sé que este 
señor oficial es de gran valor humano y muy documen- 
tado de la labor policial. 

C. El sargento señor Luis Canto. Lo conozco desde 
que éramos muchachos. Una persona leal con sus 

' superiores y gran amigo de sus colegas, sin vicios y 
trabajador empedernido. 

Señor director, el infrascrito no puede olvidar a sus 
ex jefes, oficiales y suboficiales en estas aciagas cir- 
cunstancias y apelo a la generosidad -vuelvo a reiterar-
de los ex uniformados que servimos con sacrificio en 
Carabineros de Chile. 

¡Nobleza obliga! 

Juan de Dios Medina Sotomayor 

"La Tercera" se reserva el derecho de seleccionar, extrac-
tar y resumir las cartas recibidas, cuyos originales no serán 
devueltos a sus autores, quienes, además, deben identificar-
se con su nombre, firma y su número de cédula de identi-
dad. 
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Lecturas para la 
transición 

Señor Director: 
Se están evidenciando dos di-

mensiones en la transición. Una, 
que muestra un exitoso estableci- 
miento de la democracia, con un 
gobierno que, en lo esencial, es 
unánimemente aprobado, y con 
un reconocido compromiso fun-
damental de todos los sectores. 
Como prueba de esta evaluación, 
se observan los aprontes presi-
denciales, incluidos negociacio-
nes secretas y posibles gabinetes. 
La otra dimensión, más bien co-
tidiana, muestra menos cambios 
en la actitudes, con un proceso 
de cierta incorrección que, por 
latente, no es menos preocupan-
te. Aquí se encuentran varios 
problemas que, por un extremo 
instinto de consenso, están lle-
vando incluso a la aceptación si-
lenciosa de algunas irregularida-
des. 

No resisto dejar de mencionar 
un nivel, quizás "venial", de este 
rasgo de la vida pública nacional, 
referida a la televisión. Al respec-
to, Televisión Nacional, que estu-
vo entre nuestras fantasías de 
cambios radicales, más allá de al-
gunos aciertos, se limitó a libe-
rarnos del "Jappening con Ja", 
para traernos un montón de nue-
vos "piérdete-una", tan fomes y 
pesados como los anteriores, con 
galanes, divas sexis y (familiares 
de.,.) famosos a la fuerza, inclui-
dos. De este modo, de la herma-
na chica de la Bolocco, Rencoret, 
y los "¡Hola, familia!", pasa-
mos, en_ función continuada, a 
Tito Fernández, la Croxatto, el 
Chino Navarrete, periodistas au-
torreferidos y una convención de 
tarotistas, videístas, macrobióti-
cos, feministas, todos muy reno- 

co en la conformación de las au-
toridades públicas. No es buena 
señal de democracia, que apelli-
dos, e incluso nombres y apelli-
dos, se repitan en varías funcio-
nes públicas. Este problema debe 
ser una excepción que no puede 
transformarse en regla. Lo mis-
mo en el caso de la definición de 
la dieta parlamentaria, de los dis-
tritos y sus parlamentarios, el fi-
nanciamiento de los partidos y de 
la existencia de gastos guberna-
mentales reservados, todo lo cual " 
debería definirse con transparen-
cia, según las necesidades y recur-
sos del país. 

Señor Director: 
Hablando de Marx y de la 

Cumbre de Río, propongo que el 
"Manifiesto Comunista" sea re-
editado en una versión vetde 
cuya introducción podría ser la 
siguiente: "Un espectro recorre el 
mundo: el espectro del ecologis-
mo, el cual es reconocido como I 
una.  fuerza por todas las poten-
cias de la tierra". 

El Manifiesto confirmaría que 
"la historia de toda sociedad has-
ta nuestros días ha sido la histo-
ria de luchas de clases: opresores 
y oprimidos han mantenido una 
guerra sin interrupción que ha 
terminado o por la transforma-
ción revolucionaria de la socie-
dad o por la destrucción de am-
bas clases antagónicas". 

. Explicando la situación actual 
en términos de una lucha de cla-
ses, el Manifiesto señalaría que la 
clase oprimida de hoy es la natu-
raleza, la cual ha venido a reem-
plazar en cierto modo al proleta-
riado como el sector del mundo 
viviente que es sometido a una 
explotación inescrupulosa y que 
provee a los opresores de los bie-
nes que ha creado sin recibir 
nada de su valor. 	' • 

El Manifiesto promsticaría 
que la guerra contra la naturaleza 
actualmente en desarrollo termi-
nará o por la transformación de 
nuestra sociedad en una sociedad 
ecologista o por la destrucción 
tanto de la naturaleza como de la 
humanidad industrializada. 

Concluiría el Manifiesto ha-
ciendo un llamado a luchar con-
tra la explotación a muerte de la 
naturaleza: "No tenéis •más que 
perder que las cadenas que atan 
al carro de la destrucción; tenéis, 
en cambio, un mundo vivo que 
ganar". 

vados, en un intento chilensis de v 
la movida y el destape madrile- ñ 
ños. 

En un nivel, un tanto más g 
cuestionable, es necesario men- d 
cionar lo inconveniente de no li-
mitar el predominio del parentes- 

Sin embargo, el tipo de actitu-"--
des' más reprobables es la vincu-
lación, en extrañas alianzas 

- ticas, de hombres públicos a em-
presas privadas don compromisos — 
con el Estado, como los bancos o 
a empresas estratégicas de ener- 
gía y telecomunicaciones, que po-
drían caer en cuestión por su si-
tuación monopólicá. La vocación 
pública significa, necesariamente, 
una renuncia a muchas otras po-
sibilidades, por lo cual no puede 
resultar un trampolín o causa de 
beneficio personal, por manejo 
de -información o influencias. Es 
sabido que el Poder, el dinero y 
la figura.ción Se relacionancerca-
namente, sin muchas discrimina-
ciones ideológicas ni éticas. No 
denunciar e impedir estas situa-
ciones es comenzar a institucio-
nalizar la corrupción, donde, ca-
sos como el de la Onemi, parece-
rán un juego de niños. Es necesa-
riarla pronta acción del gobierno 
en todo caso de esta naturaleza, 
evitando su utilización propagan-
dística,' que finalmente, sólo 
daña al sistema democrático. 

La motivación por la política 
y el interés por participar de la 
gente común, es un sostén impor-
ante de la democracia, lo cual se 
incula directamente con las se-
ales de corrección y transparen-
ia que pueda dar la clase din-
ente, desde los niveles más coti-
ianos. 

secretario general JDC, 
Santiago. 

Manifiesto Verde 

Ricardo Román Toro, 	
Godofredo Stutzin,

Santiago. 



LA NACION 

Ministerio de 
r 	aclara 

El Ministerio de Salud se hace un 
deber aclarar una información apa-
recida ene! diario de su digna direc-
ción, el 19  de junio, y que hace 
referencia a la calidad de los condo-
nes adquiridos por nosotros. 

Los condones disponibles, que 
son distribuidos en los Servicios de 
Salud, son adquiridos a través de la 
Organización Mundial de la Salud y 
su Programa Global de SIDA. Ellos 
cumplen los requisitos exigidos por 
esa organización para cumplir el 
objetivo de Prevención de la Tras-
misión del VIH/SIDA. 

Dra. Raquel Child G. 
Coordinadora Ejecutiva 
Comisión Nacional de SIDA 
SANTIAGO 

Socialismo democrático 
Me refiero a la intervención del 

señor Andrés Allamand ene! semi-
nario "El mundo en la era post so- 

PALABRA DE 

LECTOR 
cialista" publicada en LA NACION 
de fecha 12 de mayo. 

El señor Allamand por ser hom-
bre de derecha, hace un análisis de 
acuerdo a sus ideas de lo sucedido 
en Rusia y lo que está pasando en el 
mundo con el marxismo leninismo 
y lo presenta como un fracaso de la - 
idea socialista, llamándola socialis-
mo real. 

Hoy se está diciendo que el so-
cialismo es el que ha fracasado y se 
trata de echar en el mismo saco al 
comunismo, llamando socialismo 
real al marxismo leninismo, que al 
socialismo democrático. 

Hay una diferencia entre el co-
munismo implantado en Rusia con 
el socialismo democrático que está 
operando en varios países de Euro-
pa como: Alemania, Italia, Francia, 

--- 
España, Suecia, Portugal, etcétera, 
dirigidos por hombres como Willy 
Brandt, Francois Mitterrand, Felipe 
González, O lof Palme, Mario Soares, 
países que han logrado mediante 
este sistema tener una situación eco-
nómica, política y social como los 
países más desarrollados. 

La importancia que hoy día tiene 
la Internacional Socialista dirigida 
por el alemán Willy Brandt basada 
en el socialismo democrático, que 
pretende que los bienes que la natu-
raleza ha puesto en manos del hom-
bre: tierra, mares, minas, bosques 
recursos humanos, etcétera, le sirvan 
a toda la comunidad y no que se 
aprovechen de ellos un reducido 
número de personas que pueden ser 
dueños de medio Chile, mientras la 
inmensa mayoría está pasando ham-
bre, porque estando bien la colecti-
vidad toda, está tambien bien el in-
dividuo. 

Este socialismo democrático que 
no trata de abolir la propiedad priva-
da ni las empresas particulares, pero 
eso sí que debe ser el Estado el que 
fije las reglas de juego para conse- 

guir el bienestar general como ha 
sucedido en los países nombrados 
de Europa. 

Además el socialismo democrá-
tico expresa que todo esto debe ha-
cerse en plena democracia, con plu-
ripartidismo, con el libre juego de 
las ideas, en que se nombren las 
autoridades por la mayoría pero 
respetando también las minorías. 

Clemente Fuentealba 
Caamaño 
OVALLE 

CHILE EN DECIMAS 
DOMINGO PONTIGO 

Adiós, pues, querido suelo 
porque ya se justifica 
y desde el Morro de Anca 
ya me despido de nuevo. 
Es muy grande mi consuelo, 
lo digo con fe sincera, 
recorrí la patria entera 
con más de algún sobresalto 
pero dejé bien en alto 
el flamear de mi bandera. 
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1 El propietario de la firma "Eurochilena", John Ellis 
Gallastegui, fue asesinado a balazos esta maNana cuando 
viajaba en Su automóvil por la carretera 5 Norte, en las 
cercanías de Ouilicura. Carabineros informó que desde un 
vehículo le hicieron 3 disparos en el tórax. La víctima 
viajaba junto a su socio Pedro Gallastegui. (ORBE) 

4s 
2 	El vicepresidente. de RN, Alberto Espina, 	seNaló que la 

proliferación de candidaturas a la Presidencia de la 
República en su partido es muy buena, porque en la derecha 
"nunca" había candidatos. Agregó que en el pasado "había que 
salir a rogarle a un persona para que se atreviera a 
representar al sector". (CANAL 9) 

c> T-1 	1 

	

1 	Un 85% de los habitantes de los 12 países miembros de la 
Comunidad Europea consideran "inmediato y urgente" resolver 
los problemas del medio ambiente, 	según 	una' encuesta 
publicada por la Oficina Estadística de la CE. Agrega que el 
90% de los encuestados confía en que la Cumbre de la Tierra 
"hará frente a los problemas ecológicos". (EFE) 

Los 16 países de la OTAN llegaron a un acuerdo sobre el 
apoyo que prestarán en el futuro a las 'misiones de paz de la 
Conferencia sobre la Seguridad y la Cooperación en Europa, 
CSCE. (EFE) 

	

3 	Los cancilleres de la Comunidad Europea se reunieron en Oslo 
para sostener conversaciones urgentes sobre el Tratado de 
Maastricht. El Ministro británico, Douglas Hurd, aseveró que 
"estamos aquí para escuchar lo que los daneses tengan que 
decir y hacer un balance. Europa siempre ha avanzado a los 
saltos y éste es uno de ellos". (REUTER) 

	

- 	El Canciller danés Uffe Ellemann-Jensen afirmó que no está 
buscando la renegociación del Tratado Maastricht, 
puntualizando que "nosotros sabemos que es imposible". 
(REUTER) 

4 Helicópteros israelíes bombardearon el campamento de 
refugiados de Rachidiyeh, en el sur del Líbano, informaron 
fuentes policiales. Se ignora aún el objetivo del ataque y 
el eventual número de víctimas. (AFP) 

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA 
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURO 
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